

ISSN: 2665-4369

Argumenta Biblica Theologica

Revista de Teología y Estudios Bíblicos

N.º 7 · Vol. 4 · Julio-diciembre 2022



Uniclairetiana
Fundación Universitaria Claretiana



Editorial
Uniclairetiana

Argumenta Biblica Theologica

Fundación Universitaria Claretiana - Uniclaretiana
Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas

REVISTA N.º 7 · Vol. 4
ISSN en línea: 2665-4369

Julio - Diciembre 2022

Argumenta Biblica Theologica

Publicación semestral, Fundación Universitaria Claretiana-Uniclaletiana

Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas

Programa de Teología y Especialización en Estudios Bíblicos

www.uniclaletiana.edu.co · REVISTA N.º 7 · Vol. 4 · ISSN: 2619-2349 · ISSN en línea 2665-4369

Comité Académico

Dr. Gonzalo de la Torre Guerrero, CMF
Uniclaletiana, Quibdó

Dra. Maricel Mena López
Universidad Santo Tomás, Bogotá

Doctorando José Agustín Monroy Palacio, CMF
Uniclaletiana, Quibdó

Dr. Jesús Alfonso Flórez López
Universidad Autónoma de Occidente, Cali

Dr. Juan José Tamayo Acosta
Universidad Carlos III, Madrid

Dra. María Cristina Ventura Campusano
Universidad de La Salle, San José

Dr. Rafael Luciani Rivero
School of Theology and Ministry, Boston
Universidad Católica Andrés Bello, Caracas

Dra. Violeta Rocha Areas
Universidad Bíblica Latinoamericana, San José

Dr. José María Siciliani Barraza
Universidad de La Salle, Bogotá
Universidad San Buenaventura, Bogotá

Dra. Edith González Bernal
Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá

Dr. Juan Alberto Casas Ramírez
Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá

Coordinación Editorial

Regente: Armando Valencia, CMF / Rector: Albeiro Ospina Ospina, CMF.

Decanatura Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas: Carlomán Molina Echeverri, CMF

Editorial Uniclaletiana: Efraín Arturo Ferrer de la Torre

Coordinador Argumenta Biblica Theologica: Carlomán Molina Echeverri, CMF.

Diseño y diagramación: Editorial Uniclaletiana

Acerca de la revista

Argumenta Biblica Theologica es una publicación de libre acceso, de circulación semestral, del Programa de Teología y Estudios Bíblicos adscrito a la Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas de la Fundación Universitaria Claretiana-Uniclaletiana. Tiene como objetivo presentar resultados de investigaciones que, desde los contextos sociales y eclesiales, la interculturalidad y la interdisciplinariedad, permitan la reflexión bíblica y teológica y el fomento de nuevos planteamientos sobre la comprensión y la transformación de la realidad así como, de los pueblos.

Los procedimientos editoriales de La Revista Argumenta Biblica Theologica se encuentran enmarcados dentro de los lineamientos éticos presentados en el Code of Conduct and Best Practice Guidelines for Journal Editors del Committee on Publication Ethics –COPE–.

Es importante saber que el procedimiento empleado para la selección de los artículos que finalmente serán publicados, es el arbitraje por pares, mediante el sistema “doble ciego”.

Editorial Uniclaletiana

Uniclaletiana, Sede Central / Calle 20 N.º 5-66, Barrio La Yesquita, Quibdó, Chocó
Teléfono (57+4) 672 60 33

Uniclaletiana, CAT - Medellín / Carrera 55A N.º 61-05, Barrio El Chagualo
Teléfono (57+4) 604 57 80

<https://latinrev.flacso.org.ar/revistas/argumenta-biblica-theologica>
argumentabiblicatheologica@uniclaletiana.edu.co
editorial@uniclaletiana.edu.co

Tabla de Contenido

Carlomán Molina Echeverry, CMF (Editor).

Artículos

Teología latinoamericana – Teología de la liberación

Guillermo Carlos Vásquez Sepúlveda, CMF

La justicia que nos salva. Una provocación (II) La nueva vida en la justicia de cristo

José Manuel Marín Mena, CMF

La promoción de la justicia, la paz y la integridad de la creación (JPIC) en la acción misionera de san Antonio María Claret como arzobispo de Santiago de Cuba

Carlos Enrique Sánchez Miranda, CMF

Sobrevivientes para la reconstrucción. La militancia de la Juventud Obrera Católica (JOC) a finales de la dictadura cívico-militar (1976-1983) en el ámbito del Gran Buenos Aires

Gaetano Testa González

El Arrullo como espacio religioso de resistencia

Luz Mery Bermeo de los Ríos

La biblia y la paz en claves Shalom y Total

José Agustín Monroy Palacio, CMF

La teología natural de la tradición metafísica milesia

Juan Sebastián Hernández Valencia

Los del Camino. Apuntes de sinodalidad en las comunidades cristianas primitivas

Carolina Insfram

Presentación

Cordial saludo a todos nuestros lectores.

Llega a ustedes el número siete de nuestra Revista *Argumenta Bíblica Theologica* de Uniclaretiana, respondiendo al objetivo de esta iniciativa, como es “presentar resultados de investigaciones que, desde los contextos sociales y eclesiales, la interculturalidad y la interdisciplinariedad, permitan la reflexión bíblica y teológica, el fomento de nuevos planteamientos sobre la comprensión, y la transformación de la realidad de los pueblos”. En esta edición, presentamos ocho artículos con temáticas muy actuales de autores nacionales e internacionales, lo que le da a la revista un horizonte amplio de divulgación y proyección.

Resumen de los artículos:

En su artículo *Teología latinoamericana – Teología de la liberación*, el autor Guillermo Vásquez S. CMF, expone cómo la Teología de la Liberación, cuyos principios y métodos se enraízan en la obra primera de Gustavo Gutiérrez, es la matriz de la Teología Latinoamericana. Sus postulados, aún vigentes, siguen marcando el quehacer teológico y cristiano, especialmente entre los más pobres.

En esta segunda parte de su artículo *La justicia que nos salva*, José Manuel Marín Mena, CMF, expone cómo Cristo es el único fin y anhelo de quien busca justicia para sí y para los demás, y cómo de la profundización en su misterio brotarán las realizaciones de justicia que el mundo necesita.

En su artículo sobre JPIC y solidaridad titulada *La promoción de la justicia, la paz y la integridad de la creación (JPIC) en la acción misionera de san Antonio María*

Claret como arzobispo de Santiago de Cuba, Carlos Sánchez, CMF, expone cómo todos corremos la misma suerte en este único planeta, lo que exige promover la justicia, la paz y la integridad de la creación al interior de un mundo en crisis debido al actuar humano.

Basado en los testimonios orales de tres militantes sobrevivientes de la represión estatal de la Dictadura cívico-militar que dirigen la Juventud Obrera Católica en el ámbito del Conurbano bonaerense, Gaetano Testa explora a través de su artículo *Sobrevivientes para la reconstrucción. La militancia de la Juventud Obrera Católica (JOC) a finales de la dictadura cívico-militar (1976-1983) en el ámbito del Gran Buenos Aires*, los vínculos locales e internacionales que ayudaron a recomponer la militancia religiosa y social jocista, en el contexto de hostilidad y transición democrática en la Argentina de 1983.

Desde su artículo titulado *Arrullo como espacio religioso de resistencia*, Luz Mery Bermeo lee con mirada teológica y social esta manifestación popular, religiosa y cultural, que las comunidades afrocolombianas del Pacífico sur colombiano (Tumaco) han construido como estrategia de resistencia, en medio de sus situaciones de opresión y de empobrecimiento y en contextos violentos marcados por el conflicto armado.

La búsqueda de la paz es un desafío apremiante para un mundo que vive en estado permanente de conflicto. El artículo de Agustín Monroy, CMF, titulado *La biblia y la paz en claves Shalom y Total* llama a asumir la responsabilidad evangélica de aportar a su construcción desde lo local y lo universal, sustentados en que la paz exige esfuerzos por lograr el bienestar humano, social y ecológico. La paz total es una propuesta política moderna que tiene fundamentos bíblicos.

Juan Sebastián Hernández expone en su artículo titulado *La teología natural de la tradición metafísica milesia* cómo esta se encuentra en toda la obra de Heráclito; desde allí ha buscado definirla como intuicionismo kinestésico, y este como fundamento de la teología natural de la tradición metafísica que va de Tales a Heráclito.

Carolina Insfram explora en su artículo titulado *Los del Camino. Apuntes de sinodalidad en las comunidades cristianas primitivas*, algunos de los problemas y

desafíos que tuvieron que resolver las comunidades cristianas primitivas a la hora de hacer el seguimiento del Camino, o sea, de la persona de Jesucristo y la praxis de su anuncio, pues solo contaban con la referencia de sus primeros seguidores dentro del marco de la Ley judía, situación que exigió transformar las prácticas utilizando estrategias de diálogo y debate con las religiones paganas de aquel entonces.

Sea esta la oportunidad para agradecer a todas las personas que han escrito para este número y a todos nuestros lectores al tiempo que se les invita a seguir participando activamente con sus producciones escritas para los próximos números de esta revista.

Carlomán Molina Echeverri, CMF